

Terms and Conditions

The Library provides access to digitized documents strictly for noncommercial educational, research and private purposes and makes no warranty with regard to their use for other purposes. Some of our collections are protected by copyright. Publication and/or broadcast in any form (including electronic) requires prior written permission from the Library.

Each copy of any part of this document must contain there Terms and Conditions. With the usage of the library's online system to access or download a digitized document you accept there Terms and Conditions.

Reproductions of material on the web site may not be made for or donated to other repositories, nor may be further reproduced without written permission from the Library

For reproduction requests and permissions, please contact us. If citing materials, please give proper attribution of the source.

Imprint:

Director: Mag. Renate Plöchl

Deputy director: Mag. Julian Sagmeister

Owner of medium: Oberösterreichische Landesbibliothek

Publisher: Oberösterreichische Landesbibliothek, 4021 Linz, Schillerplatz 2

Contact:

Email: [landesbibliothek\(at\)ooe.gv.at](mailto:landesbibliothek(at)ooe.gv.at)

Telephone: +43(732) 7720-53100

August wurde im Hause Nr. 20 an der Esplanade eine Zweigstelle Bad Ischl des österreichischen Verkehrsbureaus eröffnet.⁵²⁶) Die Kurmusik wurde, so gut es ging, durch Konzerte der Salinenkapelle ersetzt. Neben der Schwimmschule eröffnete Dr. Adolf Höchsmann im kleinen Maßstabe nach dem Muster des Wiener Sänselhäufels ein Sonnen- und Familienbad, welches sich des lebhaftesten Zuspruches erfreute.⁵²⁷) Während und am Ende dieses Sommers setzte zu Ischl ein reger Häuserhandel ein. Eine holländische Gesellschaft wollte das Hotel Bauer und eine ganze Reihe von Häusern auf der Esplanade aufkaufen, um dort große, moderne Etablissements zu errichten; die Durchführung scheiterte aber an den erforderlichen Geldmitteln.⁵²⁸)

In den Kavaliertakt der Kaiservilla wurde diesen Sommer eine Kinderaktion der Schule Dr. Schwarzwalb einquartiert. Die nunmehrige Besitzerin der Kaiservilla Frau Marie Valerie Habsburg, welche trotz der geänderten Verhältnisse mit ihrer Familie zu den treuen Anhängern Ischls zählt, erhielt vom Soldatenrat nur eine dreitägige Aufenthaltbewilligung. Am 16. September zogen die ersten Invaliden in das Kriegerheim, welches von der kath. Frauenorganisation in den früheren Sahnervillen eröffnet wurde.⁵²⁹)

Am 24. September starb Postmeister Ludwig Koch,⁵³⁰) der am 1. März 1872 nach dem Tode seines Vater Franz (gestorben 12. Dezember 1871) mit seinen Brüdern Karl und Josef den Posthof und die dazugehörigen Liegenschaften außer dem Hotel Elisabeth, welches 1867 dessen ältester Bruder Franz (später Bürgermeister von Ischl) erhielt, übernahm. Der Posthof war zur Zeit der Uebernahme bis zur Eröffnung der Bahnen (1877 und 1890) der größte Verkehrsmittelpunkt des inneren Salzkammergutes. In den Stallungen, die für 200 Pferde erweitert worden waren, waren auch die Pferde des Traunzuges untergebracht. Im Posthof war die Expositur des Postexpeditors Pammer,⁵³¹) wo sämtliche Fahrkarten und Rundreisebilletts für den Omnibusverkehr erhältlich waren. Von hier aus verkehrten Omnibuslinien nach St. Gilgen, Attersee-Weißbach, Aulsee und Ebensee. Sowohl der ganze Personen- als Gepäckverkehr wickelte sich an diesem Plage ab. Als die Brüder Karl und Josef gestorben waren, führte Ludwig

den Postbetrieb allein fort und verließ nach dem Auszuge der ämtlichen Post in das neue Postgebäude (1895) dem Hotel seine heutige Fassade durch die Vereinigung der 3 früheren Hauptbestandteile (ehemaliges Pfriündnerhaus, Posthof, Posttrakt mit dem Sesselträgerlokal) zu einem Ganzen. Die Inneneinrichtung wurde den jeweiligen Bedürfnissen der Zeit geschmackvoll angepaßt. Postmeister Koch machte sich besonders auch als Landtagsabgeordneter und Ortsschulinspektor um Ischl verdient.

Bald darauf, am 20. Oktober, starb abermals ein angesehenen Ischler Bürger, Advokat Dr. Richard Albing, langjähriger Kanzleivorstand und Direktor der Sparkasse.⁵³²)

Am 12. November wurde das erste mal durch Begehung eines Nationalfesttages jener Tag gefeiert, an welchem vor Jahresfrist das ehemalige Habsburger Kaiserreich zusammengebrochen und an seiner Stelle die Republik Deutsch-Oesterreich ausgerufen worden war.⁵³³)

Am 11. Mai 1920 starb Advokat Dr. Eduard Benoni im 87. Lebensjahre. Der Verbliebene hatte seine juristischen Kenntnisse wiederholt zum Wohl der Sparkasse und der Gemeindevertretung angewandt. Ob seiner Verdienste um das Gemeinwesen war er zum Ehrenbürger ernannt worden.⁵³⁴)

Am 30. Mai begingen unter allgemeinen Sympathiekundgebungen der Bevölkerung Ischls der Ischler Männergesangverein sein 75jähriges, der Ischler Musikverein sein mehr als 80jähriges Gründungsfest.⁵³⁵) Dem Ernst der Zeit entsprechend wurde das Reinerträgnis der festlichen Veranstaltungen wohlthätigen Zwecken zuerkannt. Diese beiden Vereine, welche überhaupt durch lange Jahre zusammenwirkten, gehören mit dem 1822 gegründeten Vienenzuchtverein zu den ältesten und beliebtesten Vereinen Ischls. Aus ihren Aufzeichnungen habe ich folgendes Erwähnenswerte über die geschichtliche Entwicklung des Musiklebens in Ischl entnommen.⁵³⁶) Die Musik, welche in den 20er und Anfang der 30er Jahre des vorigen Jahrhunderts von Musikliebhabern hier betrieben wurde, beschränkte sich hauptsächlich auf die Kirche und — auf den Tanzboden, außerdem wurde in geschlossenen Zirkeln klassische Musik geübt und von Zeit zu Zeit ein Quartett oder wohl auch ein Quintett zu Gehör gebracht. So blieb es bis zum Jahre 1838. In der 2. Hälfte des Jahres 1837 wurde